

Cobre Panamá lleva más de 10 años contribuyendo al conocimiento del patrimonio arqueológico de nuestro país

- *Hoy se conmemora el Día Internacional de la Arqueología*
- *La investigación arqueológica de Cobre Panamá ha revelado más de 700 hallazgos*
- *El programa de educación patrimonial de Cobre Panamá ha alcanzado a más de 10,000 personas*

Panamá, 11 de julio de 2023 – Cobre Panamá destaca hoy la importancia de labor arqueológica en nuestro país en el marco del Día Internacional de la Arqueología.

Más de diez años de investigación arqueológica llevada a cabo de manera rigurosa e ininterrumpida por el equipo de especialistas de proyecto Cobre Panamá han revelado más de 700 contextos arqueológicos que evidencian la ocupación humana en esta región durante el periodo prehispánico, es decir, antes de la llegada de los españoles en el siglo XVI. Además, los estudios han demostrado que la región del Caribe Central Panameño, donde se desarrolla el proyecto, estuvo habitada desde hace más de 2,300 años. Antes de Cobre Panamá, esta región había sido poco estudiada desde el punto de vista arqueológico, por lo que los aportes sobre la cultura de estos grupos humanos resultan de gran importancia para la historia de esta región y en general, de nuestro país.

Durante estas investigaciones se han recuperado múltiples artefactos que aportan información referente sobre el modo de vida de las antiguas poblaciones de la región de Donoso. Entre la cultura material recuperada por los arqueólogos se encuentran: vasijas de cerámica como ollas, cuencos y platos utilizados para la preparación y almacenamiento de alimentos; herramientas líticas (piedra), algunas pulidas como metates y manos de moler empleados para la trituración de granos y vegetales. También son abundantes las herramientas talladas como hachas, puntas y lascas, que les sirvieron actividades como la cacería, el corte de carnes y cueros, la tala de los bosques para el uso doméstico y agricultura del suelo, entre otras funciones.

El Plan de Monitoreo y Rescate Arqueológico que lleva a cabo Cobre Panamá forma parte de los compromisos adoptados por la empresa, en cumplimiento de las medidas de mitigación de su Estudio de Impacto Ambiental (EslA). Este plan contempla la ejecución de técnicas científicas para la identificación de los yacimientos, la recuperación de los vestigios en las fases de excavación y monitoreo, así como los análisis en laboratorio tanto de los artefactos, como de los materiales orgánicos de los que se obtienen fechamientos y datos sobre su alimentación.

Cobre Panamá trabaja de la mano con las direcciones del Ministerio de Cultura. Los resultados de estas investigaciones son entregados con regularidad a la Dirección Nacional de Patrimonio Cultural. Además, con la Dirección de Museos se ha coordinado la conservación y exhibición de los hallazgos. Gracias a estas alianzas, existe en el Museo de Penonomé la muestra "Donoso y La Pintada Ancestrales", que exhibe artefactos prehispánicos procedentes del Caribe Central Panameño, los cuales evidencian que la región fue habitada por sociedades agrícolas, vinculadas con las culturas del Pacífico.

El arqueólogo panameño Carlos Gómez, director del Proyecto Arqueológico Cobre Panamá, subrayó: "En este Día Internacional de la Arqueología reiteramos nuestro compromiso de continuar con nuestras investigaciones arqueológicas que iniciaron hace más de 10 años y que hasta ahora, han aportado conocimiento relevante sobre los antiguos pobladores de la región del Caribe Central. Igualmente, seguiremos desarrollando nuestros diferentes programas en materia de difusión y educación en las escuelas y universidades para beneficiar a las comunidades y a la construcción identitaria del país".

La empresa minera cuenta con un programa de difusión patrimonial llamado "Proyecto Arqueológico Cobre Panamá llega a tu escuela", coordinado por el Ministerio de Educación (MEDUCA) junto a la Dirección Regional de Coclé.

El objetivo central de este programa es dar a conocer los resultados de las investigaciones arqueológicas llevadas a cabo por más de 10 años en el marco del proyecto Cobre Panamá y sensibilizar a la comunidad académica sobre la importancia de la protección del patrimonio.

Hasta la fecha, más de 10,000 docentes, estudiantes, especialistas y público en general, han recibido educación patrimonial dirigida directamente por los arqueólogos de Cobre Panamá. Tan solo en el 2022 se organizaron 24 talleres en los que participaron padres de familia, guías turísticos, docentes y estudiantes de 18 escuelas ubicadas en Penonomé, La Pintada, Omar Torrijos, Antón, Natá y Coclesito, así como estudiantes de 5 Universidades: la Universidad de Los Llanos del Pacífico, Universidad Latina (Sede Penonomé), Centro Regional Universitario de Coclé, Universidad de Panamá y de UDELAS.

Acerca de Cobre Panamá

Cobre Panamá es una mina de cobre de la empresa First Quantum Minerals líderes en minería mundial. Minera Panamá S. A. es la figura jurídica del grupo en nuestro país. Es el proyecto de inversión privada más grande en la historia de Panamá, con una inversión a la fecha de más de US\$10 mil millones. Realizó su primera molienda el 18 de febrero de 2019 y su primera exportación el 14 de junio de 2019. Es un complejo industrial que incluye una planta de generación eléctrica, el puerto internacional de Punta Rincón, la mina y la planta de proceso de mineral, la cual utiliza 100% agua de lluvia en un circuito cerrado que recircula el agua y separa los minerales por el método de flotación, que no requiere de químicos nocivos para el ambiente. Sus beneficios son tangibles con más de \$136 millones en programas sociales y ambientales y más de \$15 millones en entrenamientos del personal panameño. Además, la mina es un dinamizador de la economía panameña, ya que aporta 4.8% del PIB nacional y más de \$125 millones anuales de cuota obrero-patronal a la Caja de Seguro Social de Panamá; en 2022, Cobre Panamá realizó compras a más de 2,000 proveedores y compañías panameñas por \$900 millones. Según un informe elaborado por la firma INDESA, más de 40,000 empleos formales en el país dependen, directa o indirectamente, de la operación de Cobre Panamá. De sus más de 7,300 colaboradores, el 67% son del interior del país.